## Reseña DOI: https://doi.org/10.53287/ykfm9213it81e

Corzo García, Rodrigo (2023). El voto como expresión de sociedad: comportamiento electoral en las elecciones municipales de La Paz de 2015. La Paz: Instituto de Investigaciones Sociológicas, "Mauricio Lefebvre" (IDIS), Carrera de Sociología, Universidad Mayor de San Andrés.

En el texto de Rodrigo Corzo, se aborda el asunto del comportamiento electoral de los y las paceñas en las elecciones municipales de 2015, en las que ganó Sol.bo con el 58% de votos, una organización política local de reciente constitución, en lugar del Movimiento Sin Miedo (MSM), de Juan del Granado, quien fue alcalde del municipio de La Paz desde 1999 hasta 2010. El estudio de Corzo trata de explicar el apoyo continuo que dieron los electores, primero a Juan del Granado y luego a Luis Revilla. Por lo tanto, el problema de investigación sociológica que se



planteó en el trabajo, es la influencia que tienen los factores socioeconómicos y políticos en el comportamiento electoral de los votantes que se inclinan hacia una determinada opción política local en el municipio paceño. Es decir, qué factores socioeconómicos y políticos explican que el entonces candidato a la Alcaldía de La Paz, Luis Revilla de Sol.bo, sea apoyado electoralmente en las elecciones municipales de 2015. Y para dar cuenta del problema en cuestión, Rodrigo Corzo adopta un enfoque metodológico de carácter cuantitativo, pero que implica una indagación desde lo macro y lo microsociológico, consistente en el aprovechamiento de datos ya existentes como los resultados electorales y la generación de datos de primera mano

mediante la aplicación de encuestas, respectivamente, en la perspectiva de conocer específicamente las motivaciones individuales del elector paceño.

También es importante señalar que, el problema sociológico que se aborda en el libro de Rodrigo Corzo abarca un ámbito social más o menos amplio, como es el comportamiento electoral en el municipio de La Paz, dando cuenta de los procesos sociopolíticos de una colectividad significativa; así como hicieron los clásicos de la disciplina sociológica (Marx, Durkheim o Weber), describiendo, explicando y comprendiendo los acontecimientos sociohistóricos de la sociedad moderna capitalista. Es decir, el trabajo de Corzo tiene ese valor de abordar el comportamiento de una colectividad de mayor alcance, como es el municipio de La Paz; no es un estudio enfocado a pequeños grupos, como se suele hacer en ciertos trabajos. Además, en términos metodológicos, es loable la complementación entre datos de resultados electorales oficiales y datos generados mediante la aplicación de encuestas en una muestra representativa; mostrando, de este modo, la potencialidad de la metodología cuantitativa para explicar y comprender el comportamiento de grandes colectividades sociales. De hecho, en el trabajo de Corzo, hay datos similares entre resultados oficiales de elecciones municipales de 2015 del municipio de La Paz y los que fueron obtenidos mediante encuesta; por ejemplo, según dichos resultados oficiales, Luis Revilla, de Sol.bo, obtuvo el 58,1% y Guillermo Mendoza, del MAS, el 39,3%, y los datos de encuesta se aproximan bastante, ya que Revilla tiene el 61,1% y Mendoza el 36,5%. Esta similitud de datos indica en cierta medida la adecuada determinación de la muestra representativa, así como la validez del instrumento de recopilación de datos. De esta manera, se podría sostener que son confiables las aseveraciones que se hacen a partir de datos de encuesta sobre las motivaciones que tuvieron los paceños para votar por Sol.bo, en las elecciones municipales de 2015.

El libro de Rodrigo Corzo comprende cinco capítulos. En el primero, se presenta la argumentación teórico conceptual del problema de investigación sociológica y el abordaje metodológico asumido para dar cuenta del comportamiento electoral en el municipio de La Paz, mostrando dos líneas de indagación sobre el asunto, una sustentada más en resultados electorales —que, por cierto, habría más trabajos enmarcados en esta lí-

nea- y otra basada en datos producidos mediante aplicación de encuestas. Y justamente, en el estudio de Corzo, se complementa o combina estos dos tipos de abordaje sobre el comportamiento político en la urbe paceña. En el segundo capítulo, se hace la descripción del contexto sociopolítico democrático del país, exponiendo los procesos electorales, los resultados y el desempeño electoral de las organizaciones políticas, tanto en el nivel nacional, departamental como municipal, pero centrándose más en las elecciones municipales de 2015, desplegando específicamente los resultados del voto ciudadano a favor de un partido político. En lo que respecta a las elecciones municipales de la Alcaldía de La Paz, se describe la trayectoria del apoyo electoral que tuvo Juan del Granado con el (MSM) en dos elecciones (1999 y 2004), luego Luis Revilla en dos justas eleccionarias locales, primero con el MSM (2010), luego con Sol.bo (2015); como fuerza política de carácter local, tuvo un ascenso continuo en términos de apoyo electoral, transitando del 22,4% (1999) al 58,1% (2015). Asimismo, se muestran los resultados alcanzados por el Movimiento al Socialismo (MAS) en las cuatro elecciones municipales en la urbe paceña (1999, 2004, 2010 y 2015), que pasó de 0,9% (1999) a 39,3% (2015). Corzo sostiene que son esas dos fuerzas políticas la que se disputaron la Alcaldía de La Paz, en las elecciones municipales de 2004, 2010 y 2015.

En los capítulos (tercero, cuarto y quinto), se exponen concretamente los resultados de investigación sobre el comportamiento electoral en las elecciones municipales de 2015, enfatizando en las motivaciones del electorado para votar por un partido político como Sol.bo. En el capítulo tercero, se presentan las condiciones socioeconómicas del municipio de La Paz, comparándolas con otros municipios del eje central de país (El Alto, Cochabamba y Santa Cruz), destacando que la situación del municipio paceño es relativamente mejor en lo que respecta a la cobertura de prestación de servicios básicos (energía eléctrica, agua por cañería, alcantarillado y gas domiciliario) y también tiene el menor porcentaje de pobreza (14,3%). Además, conforme con los datos aportados por el autor, una mayoría de los paceños está satisfecho con el acceso a servicios básicos (73,4%); asimismo, el 56% de los habitantes de la ciudad de La Paz indica que tiene un ingreso económico mensual aproximado entre 3.001 a 10.000 bolivianos

(Bs. 3.001-5.000 el 34,7% y Bs. 5.001-10.000 el 21,3%). También se muestra que los electores paceños que indican estar satisfechos con el acceso a servicios básicos, respaldaron más a Luis Revilla en las elecciones municipales de 2015. Es decir, Corzo sostiene que los electores de la urbe paceña votaron en su mayoría por Sol.bo, valorando principalmente la gestión municipal de Revilla.

La incidencia de los factores políticos en la determinación del voto de los paceños se expone en el capítulo cuarto, enfatizando nuevamente en la valoración que hacen los electores de la gestión municipal, dando mayor importancia a la buena gestión, el cambio o mejoramiento de la infraestructura urbana y la propuesta de continuidad de la gestión, aunque más orientada a cuestiones "inmateriales" (ciudad inteligente, La Paz en paz, solidaridad conciudadana o protección de mascotas); lo cual caracterizó a la propuesta de Revilla, como afirma el autor.

En el último capítulo del libro, Rodrigo Corzo hace un análisis multivariado de los datos de encuesta, en términos de explicación causal del comportamiento electoral de los paceños que votaron mayoritariamente por Luis Revilla en las elecciones municipales de 2015, a partir de un análisis factorial y de conglomerados; estableciendo seis factores que influirían en la determinación del voto. Entonces, según el autor, esos seis factores que influyen en el apoyo electoral de los paceños a Sol.bo, son: 1) posición socioeconómica, 2) postura política, 3) situación generacional, 4) similitud, 5) evaluación del contexto, y 6) impacto de campaña política; los que explican el 64,097% de la varianza total (resumen la mayor cantidad de variables que inciden en el voto). Pero los dos factores más determinantes en la decisión del voto, son la posición socioeconómica y la postura política, porque explican 29,4% y 12,2% del total de la varianza, respectivamente; mientras que los otros cuatro factores tienen un menor porcentaje de explicación de dicha varianza total, entre 4,5 y 6,6 por ciento. Y, en términos teóricos, en el análisis factorial aplicado en ciencias sociales, se considera que cuando los factores principales explican el 60% de la varianza total, es satisfactorio. Con todo, Corzo sostiene que la variable que explica finalmente el voto en las elecciones municipales de 2015 en el municipio de La Paz es la percepción del votante respecto a la última gestión municipal, lo cual favoreció a Luis Revilla de Sol.bo. Sobre esto, hay que señalar que, en las investigaciones que se sustentan en datos cuantitativos —que por ciento son escasos en nuestro medio—, no es regular que se hagan análisis multivariados, se hace más un análisis estadístico descriptivo.

Sin embargo, a pesar de la apropiada sustentación teórica y metodológica en el tratamiento del problema en cuestión y la explicación causal convincente del voto de los y las paceñas a favor de Luis Revilla de Sol. bo, en las elecciones municipales de 2015, en las conclusiones se pierde la atención de elementos relevantes del estudio, incorporando otros aspectos como la cuestión de urbanización y modernización y su relación con el comportamiento electoral; lo cual, parece un poco forzado. Pero sí es importante la cuestión de "postmaterialismo", que estaría marcando el comportamiento electoral de los habitantes de la ciudad de La Paz. Y posiblemente a esto obedezca el hecho de que en las últimas elecciones municipales de 2021, en La Paz, haya ganado Iván Arias, de Alianza Por el Bien Común Somos Pueblo (PBCSP) con 49,52%, y no así Álvaro Blondel, de Sol.Bo, quien tuvo una votación apenas de 2,61%, porque la mayoría del electorado paceño prefirió votar por el "Negro" Arias, con tal de evitar que el MAS (que obtuvo el 37,82% de votación) tome la alcaldía de La Paz; aunque esto ya es otro tema que podría ser abordado por otros estudiosos del asunto de comportamiento electoral.

En cualquier caso, el trabajo de Rodrigo Corzo muestra que es posible dar cuenta de colectividades sociales amplias, como el comportamiento electoral de los habitantes del municipio de La Paz, abordado desde un enfoque metodológico de carácter cuantitativo, y no solo enmarcar un problema de investigación sociológica en pequeños grupos, a veces carente de peso sociológico. Así como afirma Corzo: "...creemos importante la continua exploración de técnicas metodológicas cualitativas y cuantitativas que contribuyan a la explicación de los problemas de investigación; (...) La falta de recursos humanos, logísticos y/o económicos, no debe ser excusa para solo realizar microinvestigaciones descriptivas sin ambición espacial, metodológica ni teórica" (p. 157).

Y como cierre, señalar que, en la formulación de un proyecto de investigación de tesis de grado, la ejecución del mismo y la redacción de la

tesis, los y las tesistas tendrían que trabajar con dedicación, esfuerzo e imaginación, pensando que están desarrollando un trabajo académico para publicar, así como lo hizo Rodrigo Corzo con este libro, que es el resultado de su tesis.

Rolando Sánchez Serrano Carrera de Sociología Universidad Mayor de San Andrés (UMSA) rsanchezroly@gmail.com https://orcid.org/0009-0008-6944-2081